

weggeschritten sein, wenn der Hund sie nicht mit seinen Zähnen gepackt und hinweggeschleudert hätte. Etliche Male schien auch das freitbare Thier durch sein Bellen und Hinfahren auf den Feind größere fliegende Thiere, wahrscheinlich blutsaugende Fledermäuse, von seinem Herrn wegzuschrecken. Dieser indeß versank nach jeder Störung immer wieder in sanften Schlummer; weder der Mondschein noch die Stimmen der Vögel weckten ihn auf; die Sonne war schon über den Rand des östlichen Hügels emporgestiegen, als er neu gestärkt aus seinem Sandgrabe sich erhob.

21. Das reiche Erbgut.

Es war heute am 7. April (unserem 18.) Sonntag, und wie dieß Philipp aus seinem Kalenderauszug für 1723 wußte, der Palmsonntag. Wir dürfen nicht fragen, wie unser Insulaner diesen Tag begonnen oder mit welchen vorherrschenden Gedanken er ihn zugebracht habe. Der Sonntag überhaupt war ihm sein ganzes Leben hindurch, am meisten aber während der Zeit seiner Verlassenheit, vor allen Tagen nicht nur der theuerste und gesegnetste, sondern auch mit all seinen Begebnissen der eindrücklichste für seine Erinnerung; und für den heutigen galt dieses in vorzüglichem Maß. Es scheint ihm so ergangen zu sein wie manchen andern Reisenden von gleicher Gesinnung: wenn er später an die Geschichte der beiden Verbannungsjahre zurückdachte, konnte er wenigstens im Allgemeinen das erzählen, was ihm an den einzelnen Sonntagen, ungleich seltener das, was ihm